

Introducción

Aldo Castagnari

La Asociación Civil de Investigación y Desarrollo en Salud (ACINDES) organizó en noviembre de 2005, en Buenos Aires, Argentina, una reunión de consenso sobre: “Cambios en las recomendaciones para el tratamiento hormonal del cáncer de mama en la posmenopausia: tratamiento de primera línea en la adyuvancia y en la enfermedad avanzada”, con la participación de destacados oncólogos latinoamericanos. El objetivo de la reunión fue el desarrollo de recomendaciones para el tratamiento hormonal del cáncer de mama en mujeres posmenopáusicas.

La discusión se ocupó fundamentalmente del tratamiento de la enfermedad localizada o temprana (terapia adyuvante) y de la enfermedad avanzada, en mujeres posmenopáusicas con receptores hormonales positivos.

Esta reunión contó con el patrocinio irrestricto del Laboratorio Astra Zéneca, uno de los líderes en la producción de medicamentos oncológicos de primera elección.

Se tomaron como referencia directrices desarrolladas en otras reuniones de expertos realizadas en EE.UU. y Europa,¹⁻³ además de la experiencia personal de cada uno de los participantes, y la valiosa información presentada en las conferencias de expositores como los doctores Reinaldo Chacón, de Argentina, Sergio Simón, de Brasil, y Jack Cuzik, del Reino Unido, entre otros, cuyos trabajos se presentan en esta publicación.

Es importante destacar que se desconoce actualmente la relevancia clínica de las diferencias farmacológicas y biológicas entre los diversos inhibidores de la aromatasa (IA), así como

su eficacia equivalente, lo que impide el intercambio entre los distintos fármacos. Por lo tanto, el panel recomienda tener en cuenta los consensos mencionados y los datos definitivos de cada uno de los ensayos disponibles que más se ajustan al caso particular al tomar decisiones terapéuticas.^{1,3}

Los médicos, en forma individual, y a través de sus asociaciones profesionales y académicas, y los pacientes a través de sus ONG, deben realizar esfuerzos tendientes a que las autoridades regulatorias respectivas reconozcan en la práctica las evidencias surgidas de las investigaciones clínicas. De lo contrario, la poca factibilidad de aplicación surge como la principal dificultad reconocida por el panel para brindar a las pacientes el beneficio comprobado de las nuevas opciones terapéuticas.

Estas recomendaciones, que tienen como base la evidencia más actualizada, deberán ser difundidas a través de campañas de prensa y difusión, y programas educacionales, para los médicos y la comunidad, con el objetivo de movilizar los recursos necesarios para lograr su aplicación.

Referencias bibliográficas

- 1 Winer EP *et al.* (2005) American Society of Clinical Oncology technology assessment on the use of aromatase inhibitors as adjuvant therapy for postmenopausal women with hormone receptor-positive breast cancer: status report 2004. *J Clin Oncol* **23**(3): 615–629
- 2 Goldhirsch A *et al.* (2005) Meeting Highlights: International expert consensus on the primary therapy of early breast cancer 2005. *Ann Oncol* **16**: 1569–1583
- 3 Joensuu H *et al.* (2005) Aromatase inhibitors in the treatment of early and advanced breast cancer. *Acta Oncol* **44**: 23–31

A Castagnari es oncólogo, ex director del Hospital Oncológico de Lanús, Buenos Aires, Argentina.

Correspondencia
aldocastagnari@speedy.com.ar